



●Answer

きゅうようじ ほんがんじ
沖縄市・球陽寺(コザ本願寺)

ぜんじゅうしょく きえ りゅうしょう
前住職 帰依 龍照



父の初七日のとき、よく当たると噂の占い師のところへ行きました。父は地獄へ墮ち、行き先がわからず迷っていると言われました。理由は、父の火葬のとき、母と私たち4人の娘の合計5人で火葬場の火入れのボタンと一緒に押したからだそうです。本当は、喪主の母一人で押さなければいけないので、嫁いで住まいがそれぞれ違う娘たちが厚かましく一緒に押したため、父は行き先が5カ所に分かれ、迷いながら、三途の川が渡れなくなっているのだそうです。四十九日に、その占い師と火葬場へ行き、魂招きをすることになりました。ボタンを一緒に押したことは、そんなに悪いことなのでしょうか? (石垣市・Tさん)



Tさんのご質問から想像するに、現在はお父さまの中陰(ちゆういん)の期間中かと思われます。よく当たると噂の占い師の先生ですが、ご葬儀から間もない日々にあつて、ご遺族に対しこの先生のお話の真偽はともかく、わずかながらでもTさんたちご遺族の心のご負担が軽くなるよう、ご回答させていたただければと思います。

行き先が定まる時系列

沖縄では、亡くなつてから第7週の四十九日(しじゅうくにち)までの中陰の期間に、第1週の初七日(しょなのか)

因果応報で定まる

古典的・一般的な浄土觀・地獄觀では、そこに生まれるか墮ちるかは、故人さまの生前の行い(悪いも含む)によって定まるとの考え方があり、これを因果応報とか因果論などといいます。平たく申し上げます

と、「善いも悪いも、自らが受けた結果(果)は、自らが作り出す原因(因)にある」ということにあります。

占い師の先生が、地獄を語るとき、その根拠は仏教思想によるところが大きいはずですので、因果応報・因果論・お父さまのこれから行き先は、お父さまの生前の行い(原因)が結果(果)として定まるされています。

この裁判では、故人さまのこれから行き先が審議され、淨土(じょうど) = 極楽(ごくらく) = グソー(後生)【※】に生まれるのか? 地獄に墮ちるのか? それ以外の別世界に行くのかが定まとされていました。

平安時代の古典で、浄土・地獄などを世に広く知らしめた權威書である『往生要集(おうじょうようしゅう)』(著・源信和尚(げんしんかしよう))を参考すると、それが定まるのは三途の川を渡つた後とされますが、お父さまが三途の川を渡れていないということは、時系列からみたら、まだお父さまの裁判・審議はなされていない、ましてや地獄には墮ちていないということにはなるのではないか?

専門家としての配慮

たとえ本来、喪主お一人でボタンを押すことが正しくとも、私に「火入れのボタンは、家族みんなで押してあげてもいいですか?」とのご質問があれば、「どうぞ、ご家族皆さまでお見送りしてあげてください」とお答えさせていただいています。

※浄土と極楽とグソーは、同義か異義か賛否両論ある単語ですが、沖縄での一般的な事例に倣い、同義として拡大解釈しています。

